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格润爱：治霾，只用数据说话

■   本刊记者    李   彦

2012 年年末与 2013 年年初，北京爆发了持续一个多月的重度雾霾，
尽管在此之前美国大使馆已经在很长一段时间内每天都会公布pm2.5数值，

但对多数普通民众而言，是那一个多月的持续雾霾之后，人们才开始逐渐
从媒体中了解到 pm2.5 到底是什么，对人体的伤害究竟有多大。时间一晃
过去三年，尽管政府也做出各种承诺，但北京想要出现好天气，却越来越
倚重“等风来”。2015 年 12 月 7 日北京首次启动红色预警，中国北方大

范围严重的雾霾再次引发国内外舆论关注。

严重的环境危机面前，整个社会从政府到企

业都在行动， 北京格润爱科技有限公司正是在这

几年的“雾霾经济”中转型而生。

一屋不净何以净天下

格润爱公司的创始人牛京伟硕士毕业之

后就一直致力于为特殊生物实验室、各类疫苗

GMP 车间、医院手术室等尖端领域提供专业的

超洁净空气净化解决方案，在这些超洁净环境

中，不仅要求 PM2.5 为 0，而且恒温恒湿恒氧。

他改造了国内第一个 p3 实验室的超洁净系统，

并代表国家接受世界卫生组织的考察。2013 年，

面对中国大范围爆发的霾情，牛京伟找到了他

的同学包仲南，决定联手将自己的实验室超洁

净技术民用化。

在他们联手之前，其实也有一段颇为

挣扎的故事。格润爱的 CEO 包仲南至今

回忆起来依然有些无奈，“那时候牛总和

我的孩子都因为空气污染身体不断出现问

题。我的孩子一到春秋季节就持续咳嗽，

只能不停地喝中药，喝了药好三五天就又

开始反复，所以基本上春秋两季中药就没

断过。牛总的儿子在北京呼吸过敏而无法

正常生活，中途曾搬去青岛，后来青岛也

被空气污染沦陷了，又只能辗转搬回老家

嘉峪关上学。”

想来每一个为人父母的人都可以理

解当时这两位父亲恨不能替孩子吃药的焦

虑，在这个过程中他们试图寻找购买民用

净化器，以保护儿女的呼吸健康。但基于刘春兴 包仲南
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10 年专业超洁净技术的经验，让他们失望的是，

市场上的所有净化器存在各种先天的原理性缺

陷，往往是净化了一种污染物，却产生了另一种

污染物。即使净化技术原理没问题，单纯的净化

器也阻挡不了室外持续不断的污染源进入室内。

包仲南是牛京伟在北科大时的大学和研究生

同学，之后又到清华经济管理学院读研。从清华

毕业后曾先后在央企、外企工作，后来在当时国

内最大的咨询公司正略钧策做了 7 年的管理咨询。

所以深谙管理之道的包仲南与只想潜心钻研技术

的牛京伟搭档正是再合适不过。从 2013 年开始，

两人决定改组创办北京格润爱科技有限公司，针

对中国的霾情和建筑特点，颠覆市场上的传统净

化器，设计一款适合中国霾情的新风净化机，牛

京伟负责技术，包仲南负责后续商业推广和公司

运营。

很快，一代原型净化机产品出来之后，测试

效果大大超过了之前的预期，他们把机器拿给身

边的同学试用，同学们都不由自主地感叹“这是

神器啊 !”。

然而神器再神，也还仅仅是一个原型产品，

离大规模生产推向市场还有很长的路要走。基

于对产品效果的认可，以及对包、牛两位人品

和能力的认可，这些试用了产品的同学们非常

踊跃地对当时尚蹒跚起步的公司给予了资金上

的支持，公司由此聚集了一批创始股东。“创

始股东总体而言是两拨人，一拨是我们大学的

同学，另一拨是清华 MBA 的同学。我们的这些

同学都有一个共同的规律，他们首先是用户，

被产品效果所折服，由用户变成粉丝，由粉丝

变成了股东，甚至有的同学除了投钱之外干脆

连人都投进来了。”

没错，现任公司执行董事的刘春兴正是这样

连人都投进来加入团队的一员，他是包仲南在清

华 MBA 时的同学。

“从某种意义上说，我是来‘赎罪’的，我

中央绿化系统
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原来是做铁矿石等大宗商品的国际贸易与钢铁行

业的金属循环的，接触到这个产品之后，我把全

球最大的金属回收企业某美国公司中国首席代表

的职务都辞掉了。我觉得我们现在做的事很有意

义，我每天都很有满足感。”

与包仲南儒雅的学者气质不同，刘春兴快人

快语，一派江湖侠士风范。访谈中，刘总讲述了

几则用户的小故事，比如航天五院一位女工程师

为了了解产品原理和他聊到深夜一点多；比如中

央音乐学院的孙虹教授在试用了机器以后给他写

来感谢信，“他说感谢你们的产品，让两位老人

在雾霾天里可以安心地呆在家里放心地呼吸。读

了之后我真是感动得热泪盈眶，所以我说为了这

样的客户我们也要更加努力。” 

有人说，没有产品 , 来谈情怀的公司都是伪

情怀！没错，一百个创业公司就有一百种情怀，

但离开了产品品质，离开经济可行性与科学的理

性支撑，情怀便是空谈，所以，访谈中包仲南与

刘春兴重点谈的也是产品，“国家的大环境污染

积重难返，不是一天两天能治理好的，大气环境

的治理任重而道远，耗资巨大而可能成效不彰，

碰到最近的极端厄尔尼若气象甚至会凸显出来，

但我们起码可以把每家每户的小环境治理好，毕

竟人一天当中大多数时间还是在室内活动，我们

清华人就是讲求‘行胜于言’，一屋不净何以净

天下 ? 而一旦人们在家里，在学校里，在办公室

里都能做到健康呼吸与放心呼吸的时候，人们就

会拥有了与雾霾长期作战的信心与勇气！”

格润爱何以与众不同？

记 者：您说当初和牛总寻找理想的净化器未果，

为什么传统的净化器甚至国外上万元一台的净化

器也无法全力阻挡雾霾？相比之下格润爱的产品

又有哪些不同？

包仲南（以下简称包）：这需要从净化器自身的

设计和性能说起，传统的净化器总结起来有三个

最致命的弱点。

首先，净化器在密闭环境中使用，最大的问

题是会导致二氧化碳浓度超标。而在国外，建筑本

身是标配有新风系统的，通过置换室外洁净的空气，

起到基础净化的作用，国外的净化器仅仅是作为辅

助净化设备，并不会带来上述问题，但国内的现状

是，我们的建筑绝大多数没有新风系统。

其次，建筑门窗都有缝隙，没法做到严格密

闭，雾霾天净化器没法阻挡室外的脏空气持续通

过门窗缝隙渗透进入室内，不能切断污染源，净

化就做得不会彻底。

第三，传统净化器在学术上被称为“自净器“，

只能局部净化周围的空气，对屋里远离净化器的

其他地方净化效果会衰减很明显。

针对净化器以上的缺点，我们提出了自己的

解决方案。

首先，我们既不是普通的净化器，也不是普

通的新风机，而是将新风和净化器结合在一起，

这样同时解决了空气洁净度和新鲜度的问题，就

是既要去除 pm2.5，又要有新鲜的空气。

其次，针对无法切断污染源问题，我们采用

内外压差来解决。举个简单的例子，当一个气球

被吹起来的时候，如果在气球上扎个洞，一定是

里面的空气往外走，外面的空气进不去。我们的

机器原理也一样，通过室内外气压差，室外的脏

空气没法通过门窗渗透进来，就切断了污染源。

第三，针对传统净化器局部自循环的问题，

我们通过跨房间的循环回风系统解决了整体循环

的问题。传统净化器效果不理想就是因为它没有

将室内空气循环起来，总是重复地净化器周围局

部的空气，而这部分空气恰恰是室内最干净、最

不需要净化的空气，所以它总在做无用功。而我

们设计的技术原理就是要把房间里最脏的空气抽

回来净化。

房间哪里的空气最脏？离净化器越远的地方

空气越脏。如何把脏空气抽回来？我们的净化机
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会装在一个房间的角落，并打一个回风口与隔壁

房间相连，从隔壁房间的角落里把室内空气循环

回来净化。从路径上来说，我们总是在净化最远

端、也是相对最脏的空气，而且带动了整个室内

空气的流动，实现室内全空间的空气净化。所以

在同样出风量的情况下我们一台净化器的效能是

其他净化器的 3~4 倍。

综合以上，我们针对净化器的核心问题，针

对中国的建筑条件、污染气候条件，有效地提出

了整个室内空间空气净化的综合解决方案，把新

风和净化器合二为一，让室内的气流循环起来工

作。所以从效果上来说就可以做到，第一，室内

不会导致二氧化碳浓度超标；第二，有效阻隔了

室外对室内的重复污染；第三，室内空气能快速

地循环起来净化。有了以上三点，再加上我们使

用了 H14 级的 HEPA 滤芯的安全的物理过滤，一

次净化去除率高达 99.9995% 以上，我们的机器

真正运转起来可以让室内很快地到达 35（微克每

中央绿化系统
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立方米）以下甚至是 10 以下，并持续保持，还

不会导致二氧化碳浓度超标，达到让用户想要尖

叫的效果。现在还没有哪个净化器厂家敢承诺净

化效果，但我们敢，我们会随机器赠送一个第三

方的霾表，用户可以随意测屋里任意一个地方的

PM2.5 洁净值，让数据说话，让客户放心。

记 者：格润爱产品系统设计比较科学，但是竞争

对手也很容易模仿，怎么解决这个问题？

包：格润爱新风净化机的技术既包括室内气流循

环组织技术，还包括产品净化技术。除了系统科

学地设计气流组织，在产品化过程中如果不掌握

核心技术也会出现很多问题。

做净化器真正的难点是什么？首先机器需要

很大的出风量，一般风量很大的时候风的压力就

不大，流量跟压力这两者本身是矛盾的。当风量

很大又要求压力很大的时候，就需要风机的能力

很高，那么噪音就会很大，同时风机的能耗也会

很大。所以风压、风量、风噪、能耗这四个指标

是矛盾体。在产品端，能将这四者之间的关系真

正解决好才能说是一个好产品。这也是为什么一

般的净化器不用高级别的 HEPA 滤芯，尽管 H14

级的滤芯不仅能净化 PM2.5，而且 PM0.3 的一次

去除率也高达 99.7% 以上，但以上的四大矛盾让

一般净化器望而却步。而我们的产品很好地解决

了这些矛盾，坚持应用 H14 级滤芯以保证医药

级的净化效率的同时，能耗和噪音都不高。这方

面不仅有核心专利，还凝聚了我们十多年的技术

Knowhow，所以我们并不担心其他公司模仿。

记 者：公司的系统和市场上一些比较成熟的品牌

比如远大新风系统的区别在哪里？

包：首先从技术原理来讲我们跟其他厂家不一样。

远大是新风，我们是新风加净化器的综合产品，

新风和净化器这两者绝不是简单绑在一起就能解

决问题。

现在市场上普通的新风机，主要是通过室内

外空气交换，解决缺氧和二氧化碳浓度超标的污

染问题。但在中国的环境下，新风送进来的却是

脏空气，所以很多安装了新风机的客户都特别纠

结痛苦，雾霾天新风开还是不开？开就是往屋里

送脏空气，不开又憋得慌。

很多新风厂家为了解决这个矛盾就在新风口

加了一个净化段来净化空气。但为了规避风压、

风量、风噪、能耗这四大矛盾，他们就采用低级

别的 HEPA 进行净化，结果是一次净化去除率较

GRAIR Fresh Air Purifier P60 挂装家居照片PB-60 产品照片
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低，仍有大量的脏空气不断被送入室内。而另一

些新风机厂家开始寻找其他净化技术路线，比如

说静电除尘技术、离子技术、吸附技术，还有水

洗技术。静电除尘是通过超高压静电场使空气里

的微尘带电而被正极板吸附，这个技术的好处是

风阻会比较小，而且基本不用耗材，所以很多新

风厂家用。但这种技术容易产生臭氧，而且超高

压静电场会电离出各种杂质离子，所以这种技术

存在不可控的风险，在欧美不建议民用。离子净

化技术是向空气中释放带电离子，微尘带上电后

会吸附抱团，小颗粒变成大颗粒，慢慢沉降下来。

这些颗粒并没有净化掉，只是从空间上沉降下来，

一扬尘就又飞起来了。这类离子技术风阻也很小，

但是副作用也不可知，尤其是大量的正离子，对

人体具有潜在的危害。总之，选择净化技术的前

提是没有副作用、没有安全隐患的技术。

第二，目前的新风产品绝大多数是工程级的

产品，需要铺设管道，所以只能在装修的时候安

装，对于大多数已经装修入住的家庭来说都是不

现实的。我们的产品另一个很大的优势就是通过

简单的安装，不需要铺管道就能解决新风问题。

第三个区别，其他的新风系统只是输入新风，

没有室内循环净化功能，而我们的机器则可以将

室内的空气循环回来净化，已实现室内任何一个

角落洁净的空气，而不仅仅是出风口的空气是较

洁净的。

记 者：对于净化器来说，除了您刚才讲到的技术

原理，滤芯等耗材的价格也成为消费者选择净化

器的一个重要指标，这方面咱们的产品性价比如

何？

包：首先，我们使用的滤芯是医药级 H14 级滤芯，

能够有效净化 PM0.3 级超细微颗粒物和病毒，即

使再来一次非典，也可以让用户高枕无忧。另外，

我们的滤芯是针对中国的污染情况反向设计的容

尘量，按北京的日均 pm2.5 数值为 120 微克 / 立

方米来计算需要多大容尘量的滤芯，所以我们能

做到一年换一次滤芯即可。

所以总体而言，折合为单位面积的滤芯，我

们的滤芯性价比还是比较高的。

另外，我们的新风净化机由于比普通净化器

高得多的净化效能，以及较高的节能设计，所以

折合为单位面积的净化能耗，也比普通的净化器

低得多。

记 者：尽管咱们的技术是“十年磨一剑”，但是

对消费者而言还是一家新生的公司，您能否介绍

一下公司目前的总体发展状况？ 

包：格润爱公司过去十多年一直在从事超洁净环

境的净化，曾经完成过 3 个 P3 实验室以及数十

个 GMP 车间、手术室的净化系统，但因为不面向

民用市场，所以不为普通消费者所知。随着我国

雾霾天气的日益严重，2013 年我们转型进军民用

净化市场，将十多年在医药级尖端净化技术民用

化，推出了新风净化系列产品和解决方案，创造

性地解决了中国空气治理一直以来补氧与净化难

以兼得的难题，在净化效率、效果和效能方面引

领着净化行业的发展。目前除了普通家庭净化，

我们还开发了工程新风净化机和别墅级中央绿化

系统，实现了恒温、恒湿、恒氧、恒洁、恒静的

空气智能治理，实现空气的私人定制。

2013 年我们开始转向民用化产品的研发设计

起，这两年我们的主要精力还是在产品的设计、

品质控制、可靠性完善及供应链优化方面，不断

打磨产品品质。

在生产方面，我们在山东、江苏、浙江拥有

代工生产基地；在市场方面，我们已经和联想、

海尔家居、新浪乐居等达成战略合作协议，同时

在全国近 20 个城市拥有经销渠道。

在刚刚过去的新浪家居“变革与创新—2016

中国家居产业创新峰会”上，格润爱喜获新浪家

居“2015 年度中国家居行业影响力品牌”，并受

聘担任中国室内空气净化治理专业委员会主任委

员单位，可以说一出生就受到了业界追捧。谈及

未来发展，包仲南表示：“在今后的发展中，公

司会继续聚焦并专注于一件事：做好产品与服务，

为更多的用户守护呼吸健康，畅享自由深呼吸的

极致体验。”


	201601专题_部分15
	201601专题_部分16
	201601专题_部分17
	201601专题_部分18
	201601专题_部分19
	201601专题_部分20

